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Как накопить 
на образование
Несмотря на то что бюджетные места 
сохраняются в большинстве вузов, их 
число продолжает снижаться, а жела-
ющих получить высшее образование 
несоизмеримо больше. Как правило, 
оплату обучения берут на себя родите-
ли студентов, используя собственные 
накопления. При этом образователь-
ными кредитами пользуются не так 
уж и часто, замечают эксперты. И да-
же вмешательство государства особо 
не изменило положение дел.

В 2013 году вышло постановле-
ние правительства РФ № 1026 «Об ут-
верждении правил предоставления 
государственной поддержки образо-
вательного кредитования», согласно 
которому образовательные креди-
ты предоставлялись банками-пар-
тнерами на льготных условиях под 
7,5% годовых. Кроме того, предпола-
галась отсрочка: в ходе обучения сту-
денты выплачивали только процен-
ты по кредиту, а погасить основной 
долг могли в течение десяти лет по-
сле окончания вуза. Банки-партнеры 
при этом получали государственные 
субсидии. Но образовательные кре-
диты с господдержкой в итоге ста-
ли выдавать только два банка — Рос-
интербанк, лишившийся лицензии 
в 2016 году, и Сбербанк, приостано-
вивший выдачу льготных кредитов 
в 2017 году. 

Это было связано с изменениями в 
законодательстве: в феврале 2018 го-
да вышло новое постановление пра-
вительства (№ 197 «О государствен-
ной поддержке образовательного 
кредитования»), согласно которому 
срок пользования кредитом будет со-
ставлять не более 120 месяцев с мо-
мента окончания льготного периода 
кредитования (срок обучения плюс 
3 месяца). Банк, выдающий кредит, 
сможет увеличивать ставку до семи 
процентных пунктов дополнитель-
но к одной четвертой величины базо-
вого индикатора, а размер субсидии 
банку составит три четвертых уста-
новленной величины базового ин-
дикатора. Планировалось, что выда-
ча образовательных кредитов возоб-
новится уже к осени 2018 года, одна-
ко ни в одном банке такие програм-
мы на момент подготовки статьи не 
были запущены.

В пресс-службе Министерства нау-
ки и высшего образования России за-
явили, что программа образователь-
ных кредитов должна возобновить-
ся с 1 декабря, при этом число участ-
ников программы может возрасти. 
Новая программа предусматривает, 
в частности, льготную процентную 
ставку и отсутствие дополнительных 
взносов. 

По словам главного аналитика 
Промсвязьбанка Дмитрия Монастыр-
шина, сегодня наиболее распростра-
ненной схемой оплаты за обучение 

являются накопления родителей. 
«Привлечь потребительский кредит 
абитуриенту и обслуживать его на 
протяжении срока обучения пред-
ставляется проблематичным,— гово-
рит спикер.— Что касается механиз-
мов накопления средств на образова-
ние, то наиболее распространенной 
формой являются депозиты банков. 
Средняя максимальная ставка по ру-
блевым вкладкам в топ-10 банков в 
первом полугодии 2018 года находи-
лась в диапазоне 6,3–7,3%».

Как заметил руководитель отдела 
обучения инвестиционной группы 
QBF Аветис Вартанов, существуют об-
разовательные кредиты без государ-
ственной поддержки, которые выда-
ют около 10 отечественных банков, 
но ставка по ним гораздо менее при-
влекательна. «Например, ставка кре-
дита „Знание — сила“, который пре-
доставляет Почта банк, — от 14,9% го-
довых,— говорит господин Варта-
нов.— Еще выше ставка по потреби-
тельским кредитам, которые россия-
не тоже используют для оплаты обра-
зовательных услуг. Сложность для сту-
дентов дневных отделений, которые 
оформляют потребительские креди-
ты, заключается в том, что начинать 
выплаты по таким займам приходит-
ся фактически с момента подписания 
договора».

По мнению собеседника, на обра-
зовательные услуги родителям лучше 
накопить самостоятельно, но для это-

го необходимо начать откладывать де-
нежные средства за несколько лет до 
поступления в вуз. «Между тем сегод-
ня доходность банковского вклада ед-
ва превышает уровень инфляции,— 
комментирует господин Вартанов.— 
Гораздо более высокую доходность 
могут получить владельцы индивиду-
альных инвестиционных счетов, ко-
торые дают право на налоговый вы-
чет в размере 13% от средств, заведен-
ных на инвестсчет, или освобождение 
от НДФЛ прибыли, которую принесут 
операции, проводимые с денежными 
средствами». По словам спикера, рос-
сияне, открывшие индивидуальные 
инвестиционные счета, могут вос-
пользоваться современными инве-
стиционными инструментами, в част-
ности, продуктами фондового рынка.

«Так, доходность портфелей, осно-
ванных на сделках РЕПО с ЦК (по усло-
виям для клиента — это аналог вкла-
да до востребования), — 7–8% годо-
вых. Облигации федерального займа 
приносят прибыль до 9% в год. Порт-
фели, основанные на облигациях бы-
стро развивающихся компаний, име-
ют целевую доходность до 10%. Еще 
более эффективным инструментом 
для приумножения капитала явля-
ются акции ведущих отечественных 
предприятий. Портфели, построен-
ные на работе с ценными бумагами с 
высокой дивидендной доходностью, 
имеют целевую доходность 25–30% в 
год»,— говорит Аветис Вартанов.

Руководитель отдела продаж уни-
верситета онлайн-профессий «Нето-
логия» Анастасия Чекина назвала 
еще один способ оплаты обучения 
без выплаты процентов по кредиту 

— оплачивать обучение с карт рас-
срочки типа «Халва», которые пре-
доставляют бесплатное пользование 
рассрочкой на определенный пери-
од. «Но для этого образовательная 
компания или университет должны 
стать партнером-мерчентом банка, 
который выпускает такую карту»,— 
добавляет Чекина.

В пресс-службе ТУСУРа рассказа-
ли, что в вузе действует система, при 
которой университет берет на себя 
часть расходов за обучение студен-
тов, и за счет этого стоимость обуче-
ния в месяц для студента очной фор-
мы может составлять не более 10 тыс. 
руб. По данным пресс-службы НГТУ, 
в 70% случаях договоры на оплату об-
учения оформляются на родителей 
студентов, 5% для оплаты воспользо-
вались материнским капиталом.

Еще одним инструментом нако-
пления нужной суммы является на-
копительное страхование жизни — 
полисы оформляются на 5 лет и бо-
лее и позволяют, регулярно уплачи-
вая взносы, накапливать средства и 
обеспечивать себе страховую защиту. 
По словам руководителя управления 
индивидуальных страховых продук-
тов СК «Сбербанк страхование жиз-
ни» Натальи Беловой, преимущество 
накопительного страхования жизни 
в том, что, во-первых, полис дает стра-
ховую защиту на всю сумму планиру-
емых накоплений по рискам ухода из 
жизни и потери трудоспособности. 
«Гарантия выплаты сохраняется даже 
в том случае, если с родителем проис-
ходит что-то непредвиденное, напри-
мер, длительная нетрудоспособность 
из-за полученной травмы. Если вдруг 

родители получат инвалидность, то 
они освобождаются от уплаты страхо-
вых взносов с сохранением гарантии 
выплаты»,— поясняет госпожа Бело-
ва. Во-вторых, у клиента есть возмож-
ность получить дополнительный до-
ход, так как страховые компании ин-
вестируют деньги клиента в консер-
вативные инструменты, и если про-
центные ставки высоки и страховщик 
зарабатывает от инвестиций больше, 
то основная часть дохода распределя-
ется по счетам клиентов. В-третьих, в 
накопительном страховании жизни, 
как и в других инвестиционных ин-
струментах, есть возможность полу-
чить налоговый вычет в размере до 
13% с суммы взносов от базы в 120 тыс. 
руб. (15 600 руб. в год). По словам спи-
кера, сегодня полисы накопительно-
го страхования жизни дают 3–3,5% в 
год, а формировать накопления могут 
не только родители, но и бабушки, де-
душки или крестные ребенка.

Самые дорогие 
и популярные 
специальности
Среди рейтинговых вузов Сибири са-
мая высокая стоимость обучения за-
фиксирована в ТПУ — минимальная 
стоимость года обучения в бакалав-
риате здесь составляет 171 тыс. руб. 
(направления «Менеджмент», «При-
кладная математика и информати-
ки» и др.), максимальная — 262 тыс. 
руб. («Дизайн», «Ядерные физика и 
технологии» и др.). По словам прорек-
тора по образовательной деятельно-
сти ТПУ Александра Вагнера, самый 
большой конкурс на место в этом го-
ду на направлениях «Программная 
инженерия» и «Промышленный ди-
зайн» (по восемь человек на место), 
«Экология и природопользование» 
(семь человек на место), «Биотехноло-
гии» (шесть человек на место) и «Не-
фтегазовое дело» (пять человек на ме-
сто). «Мы сконцентрировали свои 
усилия на привлечении в ТПУ побе-
дителей всероссийских олимпиад, 
олимпиад, входящих в список Мин-
обрнауки и высокобалльников. Хо-
чу отметить, что число победителей 
олимпиад, поступающих в ТПУ, рас-
тет. В прошлом году это был 41 чело-
век, в этом — уже 65»,— рассказывает 
Александр Вагнер.

Также высокая стоимость обуче-
ния по сравнению с другими сибир-
скими вузами зафиксирована в СФУ: 
от 141 тыс. руб. (на таких направле-
ниях, как «Юриспруденция», «Линг-
вистика», «Математика» и др.) до 210 
тыс. руб. («Дизайн», «Нанотехноло-
гии и микросистемная техника», 
«Техническая эксплуатация транс-
портного радиооборудования») и 
ТГУ: от 137 тыс. руб. («Прикладная ма-
тематика и информатика», «Матема-
тика и компьютерные науки», «Эко-
номика», «История» и др.) до 208 тыс. 
руб. («Техническая физика», «Балли-
стика и гидроаэродинамика», «Куль-
турология», «Дизайн» и др.).

В СФУ самый высокий конкурс в 
этом году на «Экономику» (28 человек 
на место), «Социологию» (26 человек 
на место), «Туризм» (22 человека на ме-
сто), «Юриспруденцию» (21 человек 
на место) и «Информационную безо-
пасность» (20 человек на место). В ТГУ 
по спросу лидируют факультет ино-
странных языков (19 человек на ме-
сто), факультет журналистики (18 че-
ловек на место), Институт экономики 
и менеджмента (18 человек на место) 
и Юридический институт (14 чело-
век на место). По информации пресс-
службы ТГУ, вуз стал лидером в реги-
оне по количеству поступающих по-
бедителей и призеров предметных 
олимпиад — их 84. Также в 2018 году 
сюда поступают 138 человек, сдавших 
ЕГЭ на сто баллов.

В НГУ минимальная стоимость об-
учения бакалавров в 2018 году соста-
вит 127 тыс. руб. (такие направления 
подготовки, как «Математика», «Фи-
лология», «История», «Философия» и 
др.), максимальная — 168 тыс. руб. 
(«Менеджмент»). По данным пресс-
службы университета, самый боль-
шой конкурс в этом году был на на-
правлениях «Юриспруденция» (48 че-
ловек на место), «Бизнес-информати-
ка» (41 человек на место) и «Востокове-
дение и африканистика» (38 человек 
на место). 114 человек были зачисле-
ны в вуз приоритетно — это победите-
ли и призеры всероссийских олимпи-
ад школьников. В ходе приемной кам-
пании НГУ принял заявления от 4995 
абитуриентов, что почти на тысячу за-
явлений больше, чем в 2017 году.

Минимальная стоимость первого 
года обучения в НГТУ в 2018 году со-
ставляет 105 тыс. руб. (направления 
«Филология», «Социология» и «Соци-
альная работа»), максимальная — 169 
тыс. руб. («Авиастроение», «Наноинже-
нерия», «Кинооператорство», «Техни-
ческая физика» и др.). Самый высокий 
конкурс в этом году был на направле-
ния «Экономика» (93 заявления на ме-
сто), «Лингвистика» (35 заявлений), 
«Информационная безопасность» (35 
заявлений) и «Программная инжене-
рия» (27 заявлений на место). Как рас-
сказали в пресс-службе вуза, в этом го-
ду вводятся новые стипендии для пер-
вокурсников, поступивших на бюд-
жетные места. Размер повышенной 
стипендии будет зависеть от баллов 
ЕГЭ и достигать 10 тыс. руб. в месяц 
при обычной стипендии в 3960 руб.

В АлтГУ минимальная стоимость 
года на бакалавриате — 87 тыс. руб. 
(направления «История», «Социоло-
гия», «Гостиничное дело» и др.), мак-
симальная — 146 тыс. руб. («Искус-
ство костюма и текстиля»). Самые 
популярные направления подготов-
ки в университете — «Менеджмент» 
(42 человека на место), «Экономи-
ка» (42 человека на место), «Государ-
ственное и муниципальное управ-
ление» (37 человек на место) и «Юри-
спруденция» (25 человек 
на место). 
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Стоимость обучения в ведущих вузах Сибири начинается от 100 тыс. руб. за год, наиболее популярны у абитуриентов университеты Томска, 
Новосибирска и Красноярска. Несмотря на то что бюджетные места сохраняются в большинстве учебных заведений, их число продолжает 
снижаться, а желающих получить высшее образование несоизмеримо больше. Как правило, плату за обучение берут на себя родители студен-
тов. Инвестиционными инструментами при оплате обучения пользуются редко. Таких возможностей не много, но они есть, отмечают эксперты.
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НОВОСИБИРСК

Азимут-отель «Сибирь»
ул. Ленина, 21

Отель-центр «Аванта»
ул. Гоголя, 189/1

Отель River Park
ул. Добролюбова, 2

«Маринс Парк Отель 
Новосибирск»
Вокзальная магистраль, 1

Гостиница MIROTEL
пл. Карла Маркса, 1/1

Отель Domina
ул. Ленина, 26

Отель 
Park Inn by Radisson
ул. Шамшурина, 37

Отель Gorskiy City
ул. Немировича-Данченко, 
144

Гостиничный комплекс  
«ИМПЕРАТОР»
ул. Романова, 99

Отель Comfort Inn
ул. Б. Хмельницкого, 96

СИТИ Отель
ул. Блюхера, 77

Отель 
DoubleTree by Hilton
ул. Каменская, 7/1

Бутик-отель Nord Castle
ул. Аэрофлот, 88/8

Гостиница 
Tolstogo City Hotel
ул. Толстого, 77

Мини-отель Red Hotel
Красный проспект, 153а

Ресторан 
«Вкусный Центр»
пр. Лаврентьева, 4

Ресторан «Скоморохи»
ул. Челюскинцев, 21

Ресторан La Maison
ул. Советская, 25

Ресторан 
VINOZERNO
ул. Декабристов, 41

Трактиры 
«Печки-Лавочки»
ул. Ленина, 1
Красный проспект, 157
ул. Ильича, 6
ул. Кирова, 108

Ресторан «На Даче»
Дачное шоссе, 5

Рестораны BEERMAN
Вокзальная магистраль, 1
ул. Каменская, 7
пл. Маркса, 7
ул. Добролюбова, 2а

Ресторан 
«#СИБИРЬСИБИРЬ»
ул. Ленина, 21

Ресторан «Т.Б.К. Лонж»
ул. Золотодолинская, 11

Ресторан-гриль 
«Фенимор Купер»
ул. Советская, 64

Ресторан «Библиотека»
ул. Советская, 20

Кафе «Восток-Запад»
ул. Ильича, 6 (2-й этаж)

Кафе «Шанхай»
Красный проспект, 13

Гриль-бар «Дружба»
ул. Кошурникова, 39/1

Гастрономический 
театр PuppenHaus
ул. Чаплыгина, 65/1

Кофейня «Утро вечера»
ул. Ленина, 7

Стейк-хаус «Гудман»
ул. Советская, 5

Кофейня «Восток-Запад»
ул. Ильича, 6 (1-й этаж)

Кофейни 
«Чашка Кофе»
ул. Ленина, 12
Красный проспект, 22
Морской проспект, 54
ул. Залесского, 5/1
ул. Максима Горького, 78

Кофейня 
Traveler`s Coffee:
ул. Ильича, 4

Имидж-лаборатория 
персонального стиля
ул. Урицкого, 32

Часовой ломбард  
«Гарантия»
ул. Нарымская, 23, 1-й этаж

Автосалон 
«Форд Центр Сибирь»
ул. Б. Хмельницкого, 128

«Эксперт НСК», 
официальный дилер 
Nissan
ул. Большевистская, 276/1

НУЗ «Дорожная клини-
ческая больница на 
станции Новосибирск-
Главный ОАО „РЖД“»
Владимировский спуск, 2а

Стоматологический 
центр «Академия»
пр. Академика Коптюга, 11

Квартирное бюро 
«Подушка-люкс»
ул. Нарымская, 23, 3-й этаж

ТОМСК

Отель «Магистрат»
пл. Ленина, 15

Ресторанный комплекс 
«БАМБУК»
ул. Гагарина, 2

Ресторан «The Хмель»
ул. Ленина, 95

Кафе 
«Миллионная, 80/1»
пр. Ленина, 80/1

КЕМЕРОВО

Отель 
«Томь Ривер Плаза»
Притомская 
набережная, 7

Кофейни 
Traveler’s Coffee
ул. Весенняя, 16
ул. 50 лет Октября, 26

НОВОКУЗНЕЦК

Гостиница «Паллада»
ул. Лазо, 18

Кафе GinZZa
ул. Кирова, 21а

БАРНАУЛ

Гостиница «Сибирь»
Социалистический пр., 116

Ресторан Velvet
пр. Ленина, 80

Кофейня 
«Центральная»
пр. Ленина, 57 ре

кл
ам

а 
 1

6+

в лучших местах Сибири
Указанные организации сферы услуг 
и индустрии гостеприимства 
приобретают газету «Коммерсантъ» 
для своих клиентов
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экономика региона

— перспективы —

Запредельный экспорт
В этом году увеличилось количество пред-
приятий Новосибирской области, которые 
наладили поставки товаров на внешний ры-
нок, однако экспортная деятельность все еще 
не является инструментом массового пользо-
вания в бизнесе. Между тем спрос на отече-
ственные продукты за границей растет, и не 
только на сырьевые товары.

Согласно статистике Российского экспорт-
ного центра (РЭЦ), объем экспорта несырье-
вых и неэнергетических товаров в регионе 
в первом полугодии 2018-го вырос на 26% — 
до $690 млн (за аналогичный период 2017-го 
объем составил $540 млн). При этом доля это-
го сегмента в общей структуре экспорта реги-
она в этот период достигла 54,98%.

Увеличилось и количество компаний-экс-
портеров с 1068 организаций в 2017-м до 1230 
на сегодняшний день, отмечают в Сибирской 
таможенной службе. Предприятия Новоси-
бирской области продают свою продукцию 
102 странам. Наибольший объем поставок 
приходится на Китай и Казахстан. Сибирские 
производители вывозят за границу машино-
строительную продукцию, радиоаппаратуру, 
компьютерную технику для автоматизации 
промышленных предприятий, пластмассу и 
продукты питания местного производства.

«В Новосибирской области экономика 
диверсифицирована, существует множе-
ство научных центров сельскохозяйствен-
ного и медицинского направления. За счет 
этого малые и средние предприятия име-
ют возможность осуществлять экспорт не-
сырьевых товаров. При этом они ничуть не 
хуже импортных аналогов»,— говорит руко-
водитель центра поддержки экспорта Ново-
сибирской области (организация помогает 
местным предприятиям выйти на внешний 
рынок) Сергей Иванов.

Привлекательная Азия
Страны Юго-Восточной Азии все больше ин-
тересуют поставщиков из Сибири. Гигант-
ский потребительский рынок Китая осваи-
вают и крупные, и средние новосибирские 
предприятия. Как рассказала старший дирек-
тор по экспортным продажам и внутригруп-
повым поставкам ООО «Пивоваренная ком-
пания „Балтика“» Елена Вольгушева, по ито-
гам первого квартала этого года новосибир-
ский завод компании увеличил поставки сво-
ей продукции в Китай более чем в два раза по 
сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года. «Поставки выросли в основном 
за счет расширения портфеля и сотрудниче-
ства с новыми дистрибьюторами. В целом за 
последние три года новосибирским филиа-
лом отгружено на экспорт более 300 тыс. дал 

пива. Это около 60 железнодорожных ваго-
нов»,— отметила Елена Вольгушева.

Другой местный игрок — ОАО «Новосиб-
холод» (ТМ «Полярис»), помимо Китая, начал 
поставки мороженого во Вьетнам. «На вьет-
намский рынок мы вышли недавно — в нача-
ле этого года. Удалось это сделать своими си-
лами — созвонились с потенциальными пар-
тнерами, рассказали о своей продукции, до-
говорились о встрече и буквально в чемода-
нах повезли свою продукцию на пробу»,— 
рассказывает специалист по экспортным 
продажам Илья Колтыгин. По его словам, по-
сле дегустации одна из крупнейших торго-
вых сетей Вьетнама заключила с новосибир-
цами контракт на поставку мороженого. Ее 
название в «Новосибхолоде» не раскрывают, 
ссылаясь на коммерческую тайну. Чтобы за-
ключить контракт, говорит господин Колты-
гин, понадобилась не только личная встреча, 
но и понимание процесса ведения бизнеса 
в Юго-Восточной Азии. До работы в Новоси-
бирске Илья Колтыгин восемь лет прорабо-
тал во Вьетнаме в торговой компании, изучив 
особенности деловых переговоров.

В то же время личного присутствия и ка-
ких-либо специализированных знаний для 
выхода во Вьетнам не понадобилось другому 
региональному производителю медицинских 
изделий — компании «Ангиолайн». Как рас-
сказал директор предприятия Андрей Кудря-
шов, с будущими партнерами он познакомил-
ся во время отраслевой выставки, которую 
проводили в России для представителей ме-
дицинских кругов из разных уголков России. 
«Мы осуществляем экспорт с 2016 года в Казах-
стан, Узбекистан, Вьетнам, рассматриваем ва-
риант поставок в Сербию. В большинстве слу-
чаев контракты мы заключали после встречи 
на выставке и личных переговоров. Так прои-
зошло, например, с контрагентами из Вьетна-
ма»,— комментирует собеседник. Во Вьетнаме 
новосибирцам удалось закрепиться на рынке 
за счет особенностей ведения бизнеса здесь 
— местные не покупают ничего из КНР, поэто-
му «Ангиолайн» сумел закрепиться на рынке, 
не имея конкуренции со стороны китайских 
компаний, а также благодаря низкой стоимо-
сти своего товара. «Наша продукция дешевле, 
чем американская, но по качеству сопостави-
ма»,— пояснил господин Кудряшов.

«Собственно говоря, весь маркетинг и 
внешнеэкономическая деятельность упира-
ется в соотношение цены и качества — опре-
деленное качество по определенной цене для 
рынка, если эта пропорция соблюдается, то 
бизнес можно считать успешным»,— отмеча-
ет советник гендиректора ООО «Роспак» Юрий 
Верещагин. Компания экспортирует в Казах-
стан, Киргизию и Узбекистан продукцию из 
пластмассы — боксы, контейнеры и пакеты. 
Чтобы договориться с заказчиками и наладить 
экспорт, предприятие отправило своих специ-
алистов с чемоданом собственной продукции. 
«Мы ездили и показывали свой продукт пред-
приятиям, пока не заключили сделку. Казах-
стан является нашим крупнейшим заказчи-
ком, ввиду того что территориально находит-
ся ближе, соответственно, логистика дешев-

ле. Киргизия, Узбекистан, Казахстан потенци-
ально могут заказывать аналогичные товары в 
Китае. Однако большую роль в этом торговом 
процессе играют цена–качество. Плюс ко все-
му наши партнеры говорят на русском, что по-
могает нам быть в приоритете»,— рассказыва-
ет господин Верещагин.

Несложная инструкция
Российским компаниям нелегко выйти на 
рынок США, это очевидно, говорят экспер-
ты рынка. «Но на рынке Латинской Амери-
ки или Ближнего Востока, например, на-
ши компании встретят те же трудности, что 
и производители из любой другой страны. 
То есть если в государстве нет непреодоли-
мых законодательных преград к импор-
ту российских товаров и услуг, главный во-
прос заключается в готовности экспортера 
не бояться изменений. Даже лучший води-
тель леворульной машины, сев в праворуль-
ную, наделает много ошибок. Так же и за ру-
бежом: отлаженные в России процессы, ме-
тоды продвижения и продаж в новой стране 
могут попросту не работать. И вам придется 
перестраиваться на ходу»,— говорит предсе-
датель совета директоров «Серчинформ» Лев 
Матвеев. По его словам, российские компа-
нии часто хотят моментального результата, 
а когда понимают, что просто это сделать не 
получается, делают вывод, что закрепиться 
на иностранных рынках невероятно трудно 
и даже почти невозможно. «Я уверен, вопрос 
трудности — это вопрос приложенных уси-
лий. Нужно погружаться в дело серьезно или 
не пытаться вовсе»,— полагает собеседник.

Как правило, все барьеры — внутренние, в 
частности у многих компаний неконкурент-
ная высокая себестоимость, вследствие чего 
местным предприятиям трудно предложить 
«вкусную» экспортную цену, считает доцент 
кафедры бизнеса и управленческой страте-
гии Института бизнеса и делового админи-
стрирования (ИБДА) РАНХиГС Эмиль Марти-
росян. «Порой локальным компаниям очень 
трудно перерасти себя и выйти на внешний 
рынок по причине организационной него-
товности. Работа на внешнем рынке требует 
новых экспертиз в области бухгалтерии, ло-
гистики, маркетинга и продаж, управления 
персоналом. Не все компании готовы к этим 
трансформациям»,— говорит собеседник. 
Кроме этого, при реализации экспорта необ-
ходимы большие вложения в комплексное 
продвижение, и в первый год они точно не 
окупятся, напомнил эксперт.

Еще одной причиной, препятствующей 
выходу на экспорт, по словам господина 
Мартиросяна, является нежелание компа-
ний заниматься внешнеэкономической де-
ятельностью через привлечение заемного 
финансирования. «Любой рост, особенно на 
внешних экспортных рынках, требует инве-
стиций. Компании часто прибегают к креди-
там и займам в целях расширения своей де-
ятельности. В современной практике встре-
чаются фирмы, которые сознательно не идут 
на дополнительную кредитную нагрузку, да-
бы не закредитовать себя, а инвесторов под 
рост найти не могут. Вот и отказываются от 
экспансии»,— полагает он.

Иногда в экспансии на иностранном рын-
ке может оказать помощь надежный мест-
ный сотрудник. «Очень много нюансов уз-

наешь только от местных. Например, мож-
но потратить много времени, чтобы разо-
браться, кто отвечает за ваш вопрос в компа-
нии заказчика. Должность может называть-
ся так же, как в России, а функционал отли-
чаться очень сильно»,— комментирует Лев 
Матвеев. Многим отечественным предприя-
тиям не хватает поддержки зарубежных тор-
говых представительств, которые могли бы 
оказать помощь в развитии каналов продаж, 
поиске партнеров и клиентов, предоставить 
аналитику, касающуюся ценовых трендов и 
т.п. «Стоит упомянуть и об административ-
ных барьерах, связанных с таможней. Также 
сложностью для многих отечественных про-
изводителей становится лицензирование 
товаров и услуг, необходимое для работы на 
рынках западноевропейских стран»,— гово-
рит вице-президент инвестиционной груп-
пы QBF Владимир Масленников.

Эксперты отмечают, что устойчиво высо-
ким спросом в других странах пользуется 
уникальная продукция, в том числе отдель-
ные виды высокотехнологичного оборудо-
вания, и авторские разработки. Эта тенден-
ция сохранится и в будущем, говорит дирек-
тор департамента международных перевоз-
ок и таможенных операций DPD в России Ев-
гений Привалов. «Среди экспортируемых то-
варов мы видим, например, пейнтбольное 
оборудование, свадебные платья, деревян-
ные оправы для очков, костюмы для художе-
ственной гимнастики и др. С прошлого года 
мы поставляем в Канаду воздушные винты 
для спасательных судов. Очевидно, что это 
не массовые рынки, а скорее, нишевая про-
дукция»,— считает господин Привалов.

Оплачиваемая инициатива
Во многих случаях зарубежные компании 
знакомятся с отечественными предприяти-
ями лишь на специализированных выстав-
ках, которые проходят как за границей, так и 
в РФ. Средняя стоимость участия в форумах в 
Китае или Вьетнаме составляет 800 тыс. руб. 
с учетом организации и найма переводчика. 
На родине немного дешевле — всего около 
500 тыс. руб. Для небольших предприятий и 
эта сумма подчас непосильна, говорит Сер-
гей Иванов.

В 2015 году, для того чтобы оказать помощь 
российским предприятиям и усилить по-
зицию отечественных товаров на внешнем 
рынке, по инициативе Министерства тор-
говли и промышленности России был создан 
Российский экспортный центр (РЭЦ). Это го-
сударственный институт поддержки несы-
рьевого экспорта, предоставляющий россий-
ским предприятиям широкий спектр финан-
совых и нефинансовых мер поддержки. Он в 
том числе организует взаимодействие экспор-
теров с профильными министерствами и ве-
домствами как на территории России, так и за 
ее пределами и компенсирует затраты на уча-
стие в различных выставках и форумах до 70% 
при условии осуществления экспорта.

«Во Вьетнам нам удалось попасть при по-
мощи РЭЦ. Они нам оказали поддержку при 
проведении переговоров с нашими партне-
рами, а также предоставили компенсацию 
затрат, связанных с регистрацией нашего 
представительства за границей. Общая сум-
ма субсидии, которую нам предоставили в 
центре, составила около 2 млн руб. Эта по-

мощь стала для нас значимой»,— комменти-
рует Андрей Кудряшов.

Как отмечают в РЭЦ, организация помо-
гает компаниям не только финансами, но 
и информацией об экспортных рынках, их 
трендах, бизнес-партнерах, содействует в ор-
ганизации торговых представительств и уча-
стии в тематических выставках на внешних 
экспортных рынках. «Центр также оказыва-
ет помощь российским компаниям, обраща-
ющим свое внимание на развитие экспорта 
в поиске приемлемого заемного финанси-
рования, а также в программах льгот и суб-
сидий. Часто мы видим содействие центра 
в поиске зарубежных инвесторов, которые 
способны помочь российским компаниям 
выйти на внешний рынок»,— комментиру-
ет Эмиль Мартиросян.

Тем не менее далеко не все региональные 
предприятия могут рассчитывать на поддерж-
ку РЭЦ. Если говорить о сложностях, с кото-
рыми сталкиваются экспортеры, обращаясь в 
службу, это прежде всего бюрократия в проце-
дуре оформления субсидий. «Для получения 
компенсации расходов центра требуется со-
брать массу бумаг и соблюсти множество фор-
мальных условий. Проблема заключается еще 
и в том, что субсидии носят компенсаторный 
характер, то есть сначала экспортер должен 
вложить собственные денежные средства, а 
уже потом он может претендовать на помощь 
РЭЦ. Сроки предоставления компенсаций по-
рой достаточно велики, что приводит к поте-
рям компаний, которые изымают денежные 
средства из оборота ради выхода на иностран-
ные рынки. Кроме того, Российский экспорт-
ный центр далеко не все расходы может возме-
стить отечественным экспортерам в полном 
объеме»,— говорит Владимир Масленников.

«Мы получили в РЭЦ помощь лишь в виде 
консультации при выходе на внешний ры-
нок, то есть мы не получали какое-либо фи-
нансирование и все делали сами — нашли 
клиентов и отвезли им образцы своего това-
ра. Не воспользовались их финансовой по-
мощью из-за определенных бюрократиче-
ских препон»,— отмечает Илья Колтыгин.

По данным центра, количество коммер-
сантов из Новосибирской области, обра-
тившихся в РЭЦ в первом полугодии 2018-
го, выросло в сравнении с аналогичным пе-
риодом прошлого года почти на треть — с 
57 компаний до 166. Но многие компании 
просто не знают о существовании и возмож-
ностях РЭЦ.

Так, ООО «Чанызернопродукт» осуществи-
ло поставку 2,1 тыс. т пшеницы в Грузию в на-
чале этого года. На покупателя новосибирцы 
вышли самостоятельно, не прибегая к услу-
гам государственных структур. «Эти 2 тыс. т 
в Грузию были нашей единственной попыт-
кой выйти на внешний рынок. Разовая сдел-
ка ввиду того, что цена была низкой и был 
профицит. Сейчас нам невыгодно возить ту-
да зерно, так как очень дорогая транспортная 
логистика из Сибири. Сейчас мы ведем по-
иск новых партнеров, но пока наши попытки 
безуспешны ввиду того, что цены на достав-
ку высокие и маржа при этом очень низкая. 
Сегодня гораздо проще продать трейдерам и 
не озадачиваться транспортировкой»,— гово-
рит гендиректор компании Сергей Первых. 
Про РЭЦ фермер ничего не слышал. «Теперь 
обязательно посмотрю, что это за организа-
ция и можем ли мы воспользоваться их по-
мощью»,— добавляет собеседник.

Еще одна структура, оказывающая под-
держку местным предприятиям в органи-
зации работы на внешнем рынке, — Центр 
поддержки экспорта Новосибирской обла-
сти. В отличие от РЭЦ, здесь коммерсанты 
могут получить непрямую финансовую под-
держку. Например, бесплатно посетить раз-
личные выставки — и на территории России, 
и за ее пределами. При этом компаниям не 
нужно сначала тратить на ее посещение соб-
ственные средства, а затем заполнять заявле-
ние на возмещение затрат, как это происхо-
дит в случае с РЭЦ. Достаточно подать заявле-
ние на участие в начале года и самостоятель-
но добраться до места проведения меропри-
ятия. В этом году бюджет центра на аренду 
площадей в крупных промышленных фору-
мах и выставках составил 8 млн руб. Средства 
предоставляет министерство промышленно-
сти и торговли Новосибирской области.

Как следует из прогноза социально-эконо-
мического развития Новосибирской области 
на 2018 год, разработанного региональным 
минэкономразвития, прирост ВРП по ито-
гам этого года составит 1,5%, прогнозирует-
ся увеличение объемов внешней торговли и 
промышленного производства, прирост до-
ли малого и среднего бизнеса, а также запуск 
новых производственных проектов.

Лолита Белова

Трудности экспортного перевода
В Новосибирской области 
увеличилось количество 
компаний, отгружающих 
свой товар за границу. По 
данным таможенной служ-
бы, в этом году экспорте-
ров в регионе стало боль-
ше на 162 предприятия. 
Увеличился и объем несы-
рьевых и неэнергетических 
поставок — с начала года в 
стоимости он вырос на 
$150 млн. Основные стра-
ны-партнеры — Китай и Ка-
захстан. Туда коммерсанты 
повезли медицинские из-
делия, пластмассу, пиво, 
мороженое и зерно. Как от-
мечают бизнесмены, выйти 
на внешний рынок неслож-
но, гораздо труднее на нем 
остаться. Для полноценной 
экспансии отечественным 
игрокам не хватает знаний, 
понимания процесса веде-
ния бизнеса в другой стра-
не, административных и 
финансовых ресурсов.

Устойчиво высоким спросом в других странах 
пользуется уникальная продукция, в том числе 
отдельные виды высокотехнологичного 
оборудования, и авторские разработки

— инвестиции —

«Вместе с тем мы видим постоян-
ный рост интереса абитуриентов 

к естественно-научным и техническим на-
правлениям подготовки нашего вуза. На-
пример, на всех четырех направлениях под-
готовки физико-технического факультета — 
„Физика“, „Радиофизика“, „Информатика и 
вычислительная техника“ и „Информаци-
онная безопасность“, где в общей сложности 
109 бюджетных мест, в этом году сформиро-
вался приличный конкурс — в среднем 12 
заявлений на место»,— прокомментирова-
ли в пресс-службе АлтГУ.

В ТУСУРе в этом году на большинство на-
правлений подготовки и специальностей 
установлена стоимость обучения в размере 
99 тыс. руб. в год. Самая высокая стоимость 

— 141 тыс. руб. — на направлении подготов-
ки «Нанотехнологии и микросистемная тех-
ника» и специальности «Техническая экс-
плуатация транспортного радиооборудова-
ния». По количеству поданных заявлений 
в вузе лидируют «Информатика и вычисли-
тельная техника», «Программная инжене-
рия», «Радиотехника» и «Информационные 
системы и технологии». Самый высокий 
конкурс наблюдается на направлениях «Ин-
формационные системы и технологии» — 
23 человека на место, «Прикладная инфор-
матика» — 20 человек на место и «Автомати-
зация технологических процессов и произ-
водств» — 13 человек на место. Как замети-
ли в пресс-службе вуза, в этом году почти в 
полтора раза увеличилось количество абиту-
риентов, поступающих на направления, свя-
занные с подготовкой специалистов в обла-

сти IT, в связи с чем на них выросли средние 
и проходные баллы.

Рейтинговые вузы
Традиционно сибирские вузы занимают не-
плохие места в российских и даже междуна-
родных рейтингах. Самые высокие строчки в 
рейтингах достаются томским вузам: Томско-
му политехническому университету (ТПУ), 
Томскому государственному университету 
(ТГУ) и Томскому государственному универ-
ситету систем радиоуправления и электрони-
ки (ТУСУР), также в верхних строчках рейтин-
гов фигурирует Новосибирский националь-
ный исследовательский университет (НГУ). 
Например, в рейтинге вузов, составленном 
журналом Forbes в 2018 году, ТПУ занимает 
12-е место, обогнав СПбГУ и немного не дотя-
нув до ВШЭ. ТГУ в этом рейтинге стоит на 30-м 

месте, а ТУСУР — на 31-м. НГУ занимает толь-
ко 40-е место, а других вузов Сибири в топ-50 
журнала больше нет. Как пишет Forbes, ана-
лиз проводился по десяти метрикам, где учи-
тывались качество образования, качество вы-
пускников и доля предпринимателей в об-
щем количестве выпускников. За основу бы-
ли взяты данные мониторинга эффективно-
сти вузов Министерства образования РФ.

Рейтинговое агентство «РА Эксперт» еже-
годно составляет список из ста лучших вузов 
России, учитывая статистические показате-
ли и результат опроса преподавателей, сту-
дентов и работодателей. В рейтинге «РА Экс-
перт» ТПУ находится на седьмом месте, НГУ 
следом за ним — на восьмой строчке. Также в 
числе лучших ТГУ — 13-е место, Сибирский 
федеральный университет (СФУ) — 17-е мес-
то, Новосибирский государственный техни-

ческий университет — 31-е место, Сибир-
ский государственный медицинский уни-
верситет — 37-е место, ТУСУР — 45-е место 
и Алтайский государственный университет 
(АлтГУ), который занимает 50-ю строчку.

В международном рейтинге вузов Times 
Higher Education World University Rankings 
2018, который составляется в сотрудниче-
стве с одним из крупнейших научных изда-
тельских домов мира Elsevier и считается од-
ним из самых крупнейших академических 
исследований подобной тематики, ТПУ на-
ходится на 301–350 месте из тысячи лучших 
вузов мира. НГУ — на 401–500 строчках, ТГУ 
— на 501–600 позициях, а НГТУ — на 801–
1000 месте (все университеты, которые вы-
ходят в рейтинге за топ-200, не занимают 
конкретного места).

Маргарита Решетинская

Цена диплома

с9

в
а

л
е

р
и

й
 т

и
ти

е
в

С
к

и
й



sibir. kommersant.ru      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      Среда 22 августа  2018  №150   11

экономика региона

– строительство –

Разменяли на «двушку»
Региональные строительные компа-
нии отмечают: доля однокомнатных 
квартир и студий в новостройках Но-
восибирской области сократилась с 
66% в прошлом году до 50% в 2018-м. 
По данным аналитической онлайн-
платформы «Декарт», количество 
квартир в новостройках региона в 
этом году сократилось на 26%, в то 
же время их общая площадь увели-
чилась на 1%. «В площадях мы не по-
теряли, а вот в квартирах мы просе-
ли практически на четверть»,— кон-
статирует директор по управлению 
проектами и инвестициями ГК «Елка 
девелопмент», полномочный пред-
ставитель РГУД (Российская гильдия 
управляющих и девелоперов) в Но-
восибирске Максим Марков.

Количество новых квартир умень-
шилось, но их средняя площадь уве-
личилась до 82,2 кв. м против 64,2 в 
предыдущем году, следует из инфор-
мации на сайте Новосибирскстата. 
Всего в первом полугодии 2018 го-
да в регионе введено 624,9 тыс. кв. м 
жилья, при этом количество квартир 
составило 7,6 тыс. штук. В прошлом 
году в аналогичном периоде введено 
616 тыс. кв. м жилья с общим количе-
ством квартир 9,6 тыс. штук.

Как отмечают участники местно-
го рынка недвижимости, статистика 
не связана с количеством остатков в 

квартирном фонде, а скорее, харак-
теризует общий тренд на рынке. Так, 
по данным «Декарт», в первом полу-
годии 2018-го количество построен-
ных новых однокомнатных квартир 
уменьшилось на 6%, двухкомнатных 
— выросло на 3%, трехкомнатных — 
на 1% и на 4% четырехкомнатных.

При этом площадь однокомнат-
ных квартир в этот же период вырос-
ла на 5%, на 3% сократились площа-
ди четырехкомнатных и на 2% двух-
комнатных, трехкомнатные кварти-
ры остались без изменений.

Это связано с сокращением по-
купок инвестиционных квартир 
для дальнейшего получения дохо-
да от перепродажи или сдачи в арен-
ду. Эксперты отмечают, что до 2015 
года доля инвестиционных сделок 
была высокой, при этом значитель-
ная часть продаж приходилась на 
маленькие квартиры, считавшиеся 
наиболее ликвидными с точки зре-
ния вложений. Сегодня же львиная 
доля покупок — более 60% на рын-
ке первичного жилья — осуществля-
ется конечными потребителями для 
собственных нужд. «Стоимость жи-
лья в последние годы перестала ра-
сти высокими темпами, из-за чего 
инвестиции в этот сегмент переста-
ли приносить доход. При этом дохо-
ды от аренды из-за падения ставок 
по ипотечному кредитованию стали 
равны банковским депозитам. Инве-
сторам стало выгоднее хранить сбе-
режения в банках»,— считает неза-
висимый эксперт Сергей Николаев.

Низкий порог для входа на ры-
нок малогабаритного жилья увели-
чивает конкуренцию на этапе реали-
зации, предложение на студии и од-
нокомнатные квартиры превышает 

спрос. В итоге с учетом ограниченно-
го срока экспозиции (до сдачи дома 
в эксплуатацию) инвестору прихо-
дится, теряя прибыль, снижать стои-
мость за счет большего торга, отмеча-
ет директор направления «Аналити-
ка недвижимости и информацион-
ные технологии» группы компаний 
SRG Марат Абдуллин.

В строительной компании ЗАО 
«Береговое» отметили, что при раз-
работке проектов они сделали ак-
цент на многокомнатные квартиры. 
«По новым проектам, которые у нас 
запланированы к реализации, мы 
увеличили среднюю площадь квар-
тир с 50–55 до 58–59 кв. м, эту цифру 
мы сегодня считаем наиболее опти-
мальной и востребованной у потре-
бителей. Количество студий в новом 
проекте будет небольшим. На мой 
взгляд, это правильно, так как рынок 
сейчас в большей степени потребля-
ет квартиры небольшой площади, 
но большой комнатности»,— расска-
зал директор отдела маркетинга и 
продаж ЗАО «Береговое» Олег Зотов.

Структура продаж изменилась 
у большинства региональных за-
стройщиков, говорит Константин 
Полужняк из ООО «Аква-сити». «Если 
брать весь 2017 год и первый квартал 
2018-го, то на первом месте по спро-
су в Новосибирске в этот период бы-
ли двухкомнатные, на втором — од-
нокомнатные, студии — на третьем, 
четвертое место по продажам зани-

мали трехкомнатные. Если смотреть 
второй квартал этого года, то трех-
комнатные выросли по количеству 
продаж, сместив студии»,— отметил 
господин Полужняк.

В настоящее время на рынке не-
движимости Новосибирской обла-
сти представлен довольно широкий 
ассортимент малогабаритного жи-
лья: однокомнатные квартиры, апар-
таменты, студии, площадь которых 
составляет 18–25 кв. м. При этом сто-
имость этих объектов в ряде случаев 
всего лишь на 15–20% ниже, чем сто-
имость квартиры большей планиров-
ки 33–35 кв. м в том же комплексе и 
на тех же условиях (покупки во вре-
мя строительства), считает независи-
мый юрист Юлия Вербицкая. По ее 
словам, при таких обстоятельствах 
соотношение цена — качество явно 
не в пользу малогабаритных квартир.

«Приобретение малогабаритных 
объектов для личного использования 
сегодня ограничено узким сегмен-
том покупателей. Если данные объек-
ты рассматриваются как инвестици-

онные и приобретаются для дальней-
шей продажи или сдачи в аренду, воз-
никает проблема: налоговые послед-
ствия и сложности в использовании. 
Пик спроса на однокомнатные квар-
тиры и объекты малой площади при-
шелся в Москве на 2008 год, в Санкт-
Петербурге — на 2012 год, в дру-
гих крупных городах России — на  
2015-й. Однако с 2016-го тенденция 
изменилась, и спрос на малогабарит-
ное жилье начал падать»,— коммен-
тирует госпожа Вербицкая. Для про-
фессиональных инвесторов очевид-
на завышенная стоимость малогаба-
ритных квартир, отмечает эксперт, 
ведь цена 1 кв. м студии на 5–8% вы-
ше стоимости 1 кв. м двухкомнатной 
квартиры большей площади. «При-
чина подобной ценовой политики 
обусловлена стремлением застрой-
щика получить сверхприбыль, ведь 
возведение жилого дома с большим 
количеством маленьких квартир 
при сопоставимых затратах на возве-
дение дома с меньшим количеством 
квартир большей площади приносит 
более высокую прибыль»,— отмечает 
Юлия Вербицкая.

«Вторичка» устарела
В будущем многокомнатные плани-
ровки будут более востребованны-
ми. Запрос на качественное улучше-
ние со стороны покупателей с семья-
ми пока не отработан и заслуживает 
приоритетного внимания, считает 
заместитель председателя комитета 
по аналитике Российской гильдии 
риэлторов Михаил Хорьков. «Россия 
вступила в период демографическо-
го спада, и число молодых покупате-
лей начинает сокращаться. Этот про-
цесс будет продолжаться не менее 10 
лет. При этом основной запрос уже 
в ближайшие годы будут формиро-
вать не покупатели первой кварти-
ры, а те, кто улучшают жилищные 
условия»,— уверен эксперт. Именно 
поэтому, полагает собеседник, пери-
од дорогих компактных квартир ухо-
дит в прошлое.

С этой точкой зрения согласен и 
Сергей Николаев, полагающий, что 
спрос в ближайшие годы будет расти 
не на студии, а на новое многоком-
натное жилье. «В большинстве случа-
ев покупатели сегодня — это семьи 
с детьми, которым нужны квартиры 
не с одной комнатой. А такого жилья 
в хорошем состоянии очень мало на 
вторичном рынке»,— полагает со-
беседник. Человек, который плани-
рует приобрести многокомнатную 
квартиру, как правило, хочет пере-
ехать в новый дом — в более ком-
фортабельные условия. Большин-
ство многоквартирных домов уста-
рели и морально, и физически, кли-

енты сейчас зачастую предпочита-
ют именно новое уже готовое жилье, 
подтверждает руководитель отдела 
новостроек агентства недвижимо-
сти «Жилфонд» Григорий Якобсон.

Снижение ставок по ипотеке, из-
менение состава семьи за счет уве-
личения количества детей, мод-
ные тенденции — индивидуальное 
пространство для каждого члена се-
мьи, популярность дошкольного и 
школьного ускоренного развития 
детей требуют дополнительной пло-
щади, считает генеральный дирек-
тор ООО «Управление регионально-
го строительства» Аркадий Астрахан.

Как прогнозируют участники 
рынка, наиболее высоким ожида-
ется спрос на строящиеся двухком-
натные и трехкомнатные кварти-
ры большей площади. «Последнюю 
студию мы продали в прошлом го-
ду. Сегодня, безусловно, востребова-
ны двух-, трех- и четырехкомнатные 
квартиры, покупатели — в большин-
стве случаев семьи с детьми. Имен-
но на жилье этого формата мы в но-
вых проектах делаем ставку»,— под-
тверждает директор по продажам 
ООО «Девелопмент 54» Тимур Касаев.

Директор по маркетингу и прода-
жам ГК «Новый мир Химметалл» Ан-
дрей Чайкин также отмечает стреми-
тельное вымывание из ассортимен-
та квартир большей площади. «Если 
смотреть конкретно по отдельно взя-
тым объектам, то, к примеру, на Неми-
ровича у нас проданы все многоком-
натные квартиры, но при этом оста-
лись однокомнатные и небольшое 
количество студий. Если брать тен-
денцию в целом за прошедшие полго-
да, то спрос и на студии, и на одноком-
натные у нас относительно стабилен, 
вместе с тем активным спросом стали 
пользоваться двушки и трешки»,— 
комментирует господин Чайкин.

Доля покупателей, которым необ-
ходимы именно многокомнатные 
квартиры, растет, говорит директор 
ООО «АКД» Максим Петров.

«По итогам первого полугодия у 
нас безусловный лидер — это двух-
комнатные квартиры. В штуках это 
21%, доля в обороте — 55%, одноком-
натные квартиры занимают 36% в ко-
личестве и 25% в обороте. Остальные 
— это многокомнатные квартиры»,— 
рассказал господин Петров. «В послед-
нее время быстрее всего продают-
ся двухкомнатные и трехкомнатные 
квартиры. Поэтому по новым объек-
там мы будем думать об изменении 
концепции будущих проектов в сто-
рону больших квартир»,— говорит 
официальный представитель ООО 
«Энергомонтаж» Роман Воронин.

В то же время застройщики отме-
чают рост интереса клиентов к кон-
цепциям проектов, к нестандарт-
ным решениям и местоположению 
объектов. «Жизнь заставляет боль-
ше работать с продуктом. Мы стали 
больше проектировать квартиры на 
первом этаже с террасами, гардеро-

бами и постирочными»,— отмеча-
ет директор по продажам компании 
«Сибакадемстрой» Динар Зарипов.

Причинно-следственная 
связь
Причина, почему застройщики уве-
личили количество квартир большей 
площади, заключается в корректи-
ровке градостроительных норм, по-
лагает Григорий Якобсон. «Именно из-
за новых правил строительные ком-
пании уменьшают количество квар-
тир в доме. Допустим, застройщик 
возводит многоквартирный дом. Ес-
ли в нем сделать 200 небольших квар-
тир — студий и однокомнатных, то 
нужно будет предусмотреть, скажем, 
100 парковочных мест. Помимо это-
го, необходимо выделить место под 
детскую и спортивную площадки. 
Размер строительной площадки не 
позволит этого сделать. Количество 
квартир в доме уменьшают, чтобы 
не увеличивать пятно застройки,— 
отмечает собеседник.— Застройщик 
нарезает пирог по другому принци-
пу — уменьшает количество квартир 
в доме. Соответственно, уже не нуж-
но предусматривать столько парко-
вочных мест и делать слишком боль-
шую детскую площадку. Появляют-
ся „двушки“ и „трешки“. Но обратите 
внимание, что эти многокомнатные 
квартиры зачастую небольшой пло-
щади. К примеру, площадь „трешки“ 
может составлять 50–60 „квадратов“. 

Это своего рода возврат к советским 
габаритам, когда в квартире несколь-
ко небольших комнат — свой уголок 
для каждого члена семьи».

Рост за рост
Растущий спрос со стороны потре-
бителя ввиду низких процентных 
ставок по ипотеке, а также рост сто-
имости стройматериалов спровоци-
ровали в этом году увеличение цен 
на первичном рынке недвижимо-
сти. Так, крупнейшие застройщики 
Новосибирской области за послед-
ний год — с июня 2017-го по июнь 
2018-го — повысили цены на кварти-
ры на 5%, следует из данных «Декар-
та». Сегодня средневзвешенная сто-
имость 1 кв. м в регионе составляет 

56,7 тыс. руб. против 54,1 тыс. руб. в 
июне прошлого года, говорится в ин-
формации «Новосибирскстата».

«Постоянно идет увеличение це-
ны на 500 руб. с кв. м по различным 
позициям и жилым комплексам. На 
квартиры, которые были построены 
в 2017-м, в среднем мы проиндекси-
ровали стоимость на 1,5 тыс. руб.»,— 
отмечает представитель ООО СК 
«Вира-Строй» Марина Семенова.

Директор по продажам и марке-
тингу ООО «Девелопмент 54» Тимур 
Касаев говорит, что в следующий раз 
прайсы будут переписаны в августе. 
«Мы два раза повышали стоимость 
квартир, и я надеюсь, что к осени еще 
раз проиндексируем»,— отметил он.

Господин Полужняк отмечает, что 
в третьем квартале цены на квар-
тиры в строящихся объектах могут 
быть проиндексированы на 2 тыс. 
руб. «По итогам полугодия цены из-
менились. Во втором квартале они 
стабильно росли в зависимости от 
этапов строительства и количества 
остатка квартир в конкретном доме, 
вилка шагов колебалась от 200 до 1 
тыс. руб. В августе планируем оче-
редное поднятие цены в среднем на 
2 тыс. руб. на кв. м»,— сообщил пред-
ставитель застройщика.

Средний ценник на квартиры, за-
ложенный еще в прошлом году, не 
падает, говорит Олег Зотов: «Если 
мы смотрим первое полугодие 2017-
го и 2018-го, рост стоимости жилья у 

нас произошел на 25%. Что касается 
второго полугодия, то цены мы всег-
да поднимали, поднимаем и будем 
поднимать. В последний раз мы из-
менили прайсы 26 июня».

Цены на квартиры растут в сред-
нем на 2–3% в год, и в первом полуго-
дии рост был отмечен уже дважды, 
скорее всего, цены еще поднимутся 
по мере готовности строящихся до-
мов, сообщил представитель компа-
нии ООО ЗКПД «Энергомонтаж» Ро-
ман Воронин. По данным игроков 
рынка, больше всего в первом полуго-
дии 2018-го на рынке новостроек вы-
росла цена на трехкомнатные кварти-
ры — здесь рост 1 кв. м составил 5,6%. 
Второй сегмент по растущим ценам 
на первичном рынке — двухкомнат-
ные, где рост — 4,3%. Цены на «однеш-
ки» выросли на 4,3%. Четырехкомнат-
ные подешевели на 4,4%.

По словам строителей, прайсы 
изменились ожидаемо в виду ин-
фляционных издержек, при этом 
поправки в закон о долевом строи-
тельстве на росте стоимости не ска-
зались. «Я считаю, что поправки в 
Строительный кодекс на сегодняш-
ний день никак не повлияли на сто-
имость жилья. Это, скорее всего, 
произойдет в будущем. Сейчас эти 
поправки затронули лишь органи-
зационные и структурные момен-
ты»,— отметила Мария Семенова.

Лолита Белова

Студии сокращают площади
С доступностью ипотечных кредитов наме-
тился рост и изменение структуры спроса на 
жилье в новостройках. По данным экспертов 
рынка недвижимости, все чаще покупатели 
хотят приобрести квартиру большей площади 
и из нескольких комнат, а доля продаваемых 
однокомнатных квартир и студий постепенно 
снижается — в этом году это уже не более 
50% проданных объектов. Статистика под-
тверждает тенденцию: с июня 2017 по июнь 
2018 года количество построенных квартир 
сократилось на 26%. Но общая площадь это-
го жилья увеличилась на 1%. Новосибирские 
строители восприняли этот тренд и делают 
ставку на то, что растет спрос на многоком-
натные квартиры.

В первом полугодии 2018-го доля 
новых однокомнатных квартир 
уменьшилась на 6%, двухкомнатных 
— выросла на 3%, трехкомнатных — 
на 1% и на 4% четырехкомнатных

Общая динамика цен в нОвОстрОйках (руб./кв. м)
ИсточнИк: аналИтИческая онлайн-платформа «Декарт».
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– месторождения –

Большой удачей для Новосибирска являет-
ся наличие месторождения, открытого еще в 
начале ХХ века. Расположенный в городской 
черте карьер «Борок» обеспечил поставки 
щебня при строительстве многих зданий и со-
оружений, которыми сегодня гордятся жите-
ли мегаполиса. Оперный театр, Октябрьский 
мост, Академгородок, Новосибирский метро-
политен, плотина ГЭС, улица Большевист-
ская, проспект Димитрова, Ипподромская и 
Вокзальная магистрали, взлетно-посадочная 
полоса аэропорта Толмачево, Северный об-
ход... невозможно перечислить все достопри-
мечательности, при строительстве которых 
использовалась продукция карьера «Борок». 

Начало освоения месторождения относит-
ся к 1908 году. За прошедшие 110 лет было 
добыто 35 млн т. Природные богатства место-
рождения еще не один год послужат процве-
танию Новосибирска.

Расти вместе с гоРодом
Расположенное на правом берегу реки Иня 
(недалеко от ее впадения в Обь) месторож-
дение строительного камня (гранита и рого-
вика) было открыто спустя пять лет после то-
го, как Новосибирск (тогда еще Ново-Никола-
евск) получил статус города (1903 год). Дви-
жение поездов по Транссибирской железнодо-
рожной магистрали способствовало развитию 
будущего сначала краевого, а затем областно-
го центра, однако в тот период его улицы бы-
ли застроены преимущественно деревянны-
ми домами. Во время большого пожара весной 
1909 года почти половина города была уничто-
жена, и эта трагедия послужила толчком к из-
менению характера застройки. Многие жилые 
и общественные здания стали с того времени 
возводиться из кирпича на прочных каменных 
фундаментах, материал для которых добыва-
ли в карьере «Борок».

Историю освоения месторождения «Бо-
рок» можно разделить на несколько этапов. 
Первый охватывает период с 1908 по 1920 го-
ды, когда работы в основном велись без при-
менения техники. Второй — с 1920 по 1954 го-
ды, в этот период добыча камня велась уже в 
промышленных масштабах. Именно в эти го-
ды началось массовое строительство государ-
ственных зданий, жилых микрорайонов, про-
кладка новых дорог. Одним из знаковых собы-
тий стало открытие 20 октября 1955 года Ок-
тябрьского моста. Интересно, что объект был 
построен всего за три года и основой его со-
оружения стал щебень, произведенный в ка-
рьере «Борок». Трест «Дорстрой», в состав ко-
торого входил карьер, обеспечил бесперебой-
ную доставку материалов для того, чтобы пер-
вый автомобильный мост Новосибирска (об-
щая протяженность строения составила 2,3 
км) был пущен в эксплуатацию в запланиро-
ванные сроки. Стоит добавить, что возведе-
ние моста шло одновременно с укладкой бе-
тона в основание строящейся Новосибирской 
ГЭС. Участие в строительстве плотины — еще 
одна славная страница в истории коллектива 
работников карьера «Борок». 

В середине 50-х годов в стране начинается 
бурное развитие строительства. В Новосибир-
ске закладываются новые заводы по выпуску 
ЖБИ, и именно трест «Дорстрой» организует 
для них поставки щебня. Материала требует-
ся много, и в 1954 году в карьере организова-
ны детальные геологические изыскания. Об-
наруженные залежи позволили не только рас-
ширить территорию карьера, но и гарантиро-
вать снабжение городских строек. А планы у 
Новосибирска на тот момент были без преуве-
личения грандиозными. 

Возможно, если бы работникам «Дор-
строя» в начале 60-х годов сказали, что в бли-
жайшие 25 лет им предстоит участвовать в 
обеспечении большинства знаковых для Но-
восибирска объектов, они бы в это и не по-
верили. Слишком масштабными показались 

бы задачи, да и производственная база на тот 
момент нуждалась в мощной технике. Однако 
жизнь показала, что коллектив предприятия 
готов к увеличению спроса. Уже в конце 80-
х годов прошлого века карьеру вновь потре-
бовалось нарастить производственные мощ-
ности. Объемы ввода жилья и строительства 
дорог на тот момент были такими, что строи-
тели приблизятся к ним лишь спустя 30 лет. 
На этот раз расширение территории добычи 
камня потребовало отвода русла Ини, чтобы 
получить доступ к природным богатствам ме-
сторождения. Произведенный щебень был 
использован в том числе при строительстве 
таких междугородних трасс, как Новосибирск 
— Ленинск-Кузнецкий, Новосибирск — Томск 
и многих других. 

Третьим этапом в освоении месторождения 
(возможно, самым сложным) стал переход к 
рыночной экономике. В это время заметно па-
дают объемы строительства, тем не менее ка-
рьер продолжает работу, стремясь сохранить 
накопленный потенциал. Главными задачами 
остается производство качественного щебня, 
его доставка потребителям с минимальными 
затратами. 

Современный, четвертый этап начинается 
в 2004 году, когда создается ООО «Горно-до-
бывающая компания» и к руководству пред-
приятием приходит новая команда управлен-
цев. Растущие объемы строительства требует-
ся подкрепить поставками щебня, и перед ка-
рьером «Борок» встают, по сути, те же зада-
чи, что и полвека назад. Если в 2004 году объ-
ем производства щебня составил 523 тыс. т, то 
к 2012 году он вырос до 2088 тыс. т. При этом 
среди заказчиков продукции не только мест-
ные компании, но и предприятия из других си-
бирских регионов. 

Щебень — матеРиал XXI века
— Качественный щебень позволяет ощутимо 
снизить затраты на прокладку дорог и соору-
жение нулевых циклов, добиться нужного ка-
чества наполнителя, которое влияет на рас-
ход более дорогих компонентов — битума в 
асфальте и цемента в бетоне,— говорит ди-
ректор ООО «Горно-добывающая компания» 
Юрий Мартемьянов.— Качество является од-
ним из главных требований в условиях рынка, 
когда свою конкурентоспособность предпри-
ятию приходится подтверждать ежедневно.

Несмотря на то что исходным сырьем для 
производства является природный камень, 
дробление такого материала, как гранит, — 
чрезвычайно энергозатратная технология. 
Впрочем, любой из технологических этапов 
— взрывные работы, погрузка и транспорти-
ровка породы, производство щебня и другие 
вспомогательные операции, связанные с пе-
ремещением горной массы, требуют значи-
тельных энергозатрат. Использование мощ-
ной землеройной и карьерной техники — обя-
зательное условие для работы. Именно поэ-
тому руководство Горно-добывающей ком-
пании направляет значительные средства на 
модернизацию производства. 

Сегодня в карьере «Борок» работает высо-
коэффективная современная техника, с помо-
щью которой удалось нарастить производи-
тельность труда и увеличить объем производ-
ства более чем в 20 раз по сравнению с 2000 
годом. Бульдозеры, погрузчики, внедорожные 
самосвалы, дробильно-сортировочные ком-
плексы должны работать как единое целое, в 
противном случае ни о каких стабильных по-
ставках продукции не может быть и речи. 

Производство щебня лишь на первый 
взгляд кажется простой технологией. На са-
мом деле в выполнение таких операций, как 
дробление, грохочение, сортировка, промыв-
ка, предварительная обработка, складирова-
ние, погрузка и разгрузка, вовлечены десятки 
единиц техники. Правильно подобрать и рас-
ставить агрегаты, составить из них сбаланси-
рованную схему, обеспечивающую получение 
качественного конечного продукта при наи-

меньшей удельной себестоимости, — насто-
ящая наука, требующая современных анали-
тических программ и больших вычислитель-
ных мощностей.

Сегодня машинный парк карьера «Борок» 
укомплектован всем необходимым. На объек-
те работают мощные бульдозеры, погрузчики 
и экскаваторы, буровые станки, автосамосва-
лы, гидромолоты.

— Производство щебня — простая зада-
ча? Нет, это не так,— говорит Юрий Марте-
мьянов.— Управлять сложной техникой могут 
лишь квалифицированные операторы. Специ-
алисты обязаны знать, что такое электроника, 
механика, гидравлика для того, чтобы дорого-
стоящие машины могли показать ту произво-
дительность, на которую они способны. Имен-
но поэтому мы ежегодно выделяем средства 
для обучения и подготовки кадров, поскольку 
без развития человеческого потенциала не-
возможно достичь высоких результатов.

В карьере «Борок» заняты горные масте-
ра, маркшейдеры, дробильщики. Рядом с ве-
теранами трудятся молодые рабочие. Карьер 
«Борок» стал настоящей школой для боль-
шого числа новосибирцев, получивших на 
его площадках свою путевку в жизнь. Мно-
гие специалисты проработали здесь 20 и бо-
лее лет, есть свои трудовые династии. Общая 
численность сотрудников компании на сегод-
няшний день составляет 225 человек. Важ-
нейшими направлениями в организации ра-
боты предприятия являются улучшение усло-
вий труда и социальная поддержка работни-
ков. Здесь есть своя столовая, достижения 
сотрудников отмечают: в 2018 году работни-
ки предприятия удостоились наград и местно-
го, и даже федерального уровня.

стабильное пРоизводство —  
возможность участия  
в социальных пРоектах 
В настоящее время реализацией продукции 
карьера «Борок» занимается торговый дом 
«Борок». Конкурентными преимуществами 
сбыта продукции карьера «Борок» являются 
гибкая ценовая политика, а также квалифи-
цированный персонал, обеспечивающий со-
временный уровень сервиса в обслуживании 
и доставке. Клиентами карьера «Борок» ста-
новятся крупные дорожные и строительные 
организации и частные покупатели. 

Как уже отмечалось, в карьере «Борок» 
добывается высокопрочный (гранитный) ще-
бень марки М1000 — М1400. Материал мак-
симально пригоден для дорожного и мостово-
го строительства, общестроительных работ. 
Например, таких как облицовка фундамен-
тов, строительство домов, опорных стен и за-
граждений, устройство строительных площа-
док, подъем грунта, устройство фундаментов, 
укрепление берегов, устройство габионов и 

сооружение опор для мостов. Продукция ка-
рьера находит применение также при благо-
устройстве территорий — устройстве пеше-
ходных дорожек, декоративной отсыпке, со-
оружении рокариев и ограждений, оформле-
нии водоемов, создании скульптур и малых 
архитектурных форм — все они придают до-
полнительную красоту улицам города.

Стабильность поставок, большие произ-
водственные мощности, возможность ком-
плексного, оперативного (круглосуточного) 
снабжения объектов нерудными инертными 
материалами привлекают к сотрудничеству 
новых заказчиков, заинтересованных в успеш-
ной реализации своих проектов. Среди пар-
тнеров предприятия — производители желе-
зобетонных изделий, дорожно-строительные 
организации, застройщики, занятые как в ма-
лоэтажном строительстве, так и в возведении 
крупных объектов федерального значения.

Вопросам качества инертных материалов 
с каждым годом уделяется все большее вни-
мание. Жесткий государственный контроль 
не позволяет крупным компаниям использо-
вать продукцию карьеров, не имеющих необ-
ходимых сертификатов и не способных обе-
спечить требуемые объемы. Возглавляемая 
Юрием Мартемьяновым Горно-добывающая 
компания с ее уникальными производствен-
ными мощностями, полностью сертифициро-
ванной продукцией, отлаженными транспорт-
ными схемами готова к долгосрочному со-
трудничеству. Объемы производства — око-
ло 2 млн т щебня в год — позволяют вести ра-
боту не только в Новосибирске, но и в отдален-
ных регионах. 

Среди дополнительных преимуществ ра-
боты карьера «Борок» — высокая скорость 
отгрузки. Благодаря внедрению электронных 
карт заказчики получили возможность загру-
жать машины без предварительного оформ-
ления документов, кроме того, предприятие 
обеспечивает доставку щебня собственным 
автотранспортом (самосвалами от 5 до 30 т). 
Можно также отметить организацию взве-
шивания — отпуск производится с погреш-
ностью не более 50 кг. Покупатель получает 
именно тот объем, который вышел с карьера.

На сегодняшний день карьер «Борок» 
предлагает широкую номенклатуру, включа-
ющую щебень гранитный, строительный, ку-
бовидный, фракции 5–20 мм, 20–40 мм, 40–
70 мм, 70–150 мм; щебеночно-песчаные сме-
си, дорожные фракции 0–40 мм, 0–70 мм; от-
сев дробления гранитный, фракция: 0-5 мм; 
камень бутовый гранитный. Вся выпускаемая 
продукция соответствует требованиям ГОСТ 
и проходит контроль качества в сертифициро-
ванном лабораторном центре. 

Результат — многочисленные награды го-
родской и областной администрации, пре-
стижных профессиональных конкурсов. Толь-

ко в 2018 году ООО «Горно-добывающая ком-
пания» стало лауреатом наград «Новоси-
бирская марка», «Предприятие года», «За 
успешное развитие бизнеса», «Предприятие 
высокой социальной ответственности» (III ме-
сто), «За лучшее состояние условий охраны 
труда» (III место).

Карьер «Борок» — одно из старейших 
предприятий Новосибирска, именно поэто-
му здесь с пониманием откликаются на обра-
щения горожан, поддержка ветеранов и де-
тей остается одним из важных направлений 
его работы. В течение 2018 года ООО «Гор-
но-добывающая компания» оказало жите-
лям Октябрьского района помощь в органи-
зации праздника «Масленица», сотрудники 
холдинга приняли участие в организации по-
здравлений ветеранов ТОС «Иня» с Днем По-
беды. Компания поддержала проведение во-
енно-спортивного праздника в школе №115, 
выделила средства на организацию работы 
летнего трудового лагеря для учащихся (были 
поставлены материалы для оформления дет-
ской площадки ТОС «Иня», организована экс-
курсия на теплоходе и т.д.). Кроме того, кол-
лектив откликнулся на просьбу поддержать 
организацию военно-спортивного праздни-
ка в День Памяти в Новосибирском военном 
институте имени генерала армии И.К. Яков-
лева, принять участие в организации Всерос-
сийской олимпиады профессионального ма-
стерства для обучающихся по профильным 
специальностям «Прикладная геология, гор-
ное дело, нефтегазовое дело и геодезия». И 
это далеко не все. 

За последние годы Горно-добывающая 
компания участвовала в строительстве мно-
жества объектов, и кажется, что Юрий Мар-
темьянов может позволить себе расслабить-
ся, поскольку главное достигнуто — Горно-до-
бывающая компания стабильно развивается. 
Однако генеральный директор продолжает 
регулярно посещать строительные компании 
региона, изучает новые технологии и обору-
дование. 

— В предыдущие годы мы наработали хоро-
ший потенциал,— говорит он.— Значительные 
объемы дают нам возможность развиваться, 
но вместе с тем еще много предстоит сделать. 
Сегодня закладывается стабильность компа-
нии на годы вперед для того, чтобы обеспе-
чить будущее всех работников. Для нас наи-
более ценно доверие, которым мы пользуем-
ся у заказчиков. Это один из факторов наше-
го успеха. Пользуясь случаем, от всей души по-
здравляю коллег с нашим профессиональным 
праздником — Днем строителя. Поздравляю 
работников предприятия и уважаемых ветера-
нов. Благодарю партнеров за сотрудничество. 
Желаю всем новых побед и достижений, наде-
юсь, что и в будущем мы будем работать вме-
сте на благо Новосибирска!

Надежная основа любого строительства
За свои 125 лет Новосибирск стал площадкой для вне-
дрения множества технологий при строительстве зда-
ний и сооружений. Однако какие бы объекты ни возво-
дили компании, основой реализации большинства из 
них является наличие качественных материалов, в 
том числе — щебня. 
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– политика –

Промышленный курс
В условиях сложной экономической 
ситуации и дефицита бюджетных 
средств региональным предприяти-
ям целесообразно объединить уси-
лия и выступить единым фронтом, 
повышая конкурентоспособность и 
производительность промышленно-
сти, считают в правительстве Ново-
сибирской области, — создавать ко-
операции, общую инфраструктуру, 
придерживаясь тем самым кластер-
ной политики.

Сегодня в Новосибирской обла-
сти находятся в стадии формирова-
ния пять исторически сложивших-
ся промышленных кластеров. В том 
числе такие структуры, как медико-
технологический кластер, первый 
зерновой, кластер сельхозмашино-
строения, кластер электроприводов 
и систем накопления энергии и ме-
таллурго-машиностроительный кла-
стер аддитивных цифровых техноло-
гий и производств. Кроме этого, в на-
стоящее время правительством ре-
гиона рассматривается инициатива 
бизнеса по созданию радиологиче-
ского кластера.

По данным министерства эко-
номического развития Новосибир-
ской области, ни один из них пока 
не оформлен институционально, так 
как отсутствуют программы разви-
тия кластеров, однако проекты фак-
тически функционируют, а также 
имеют зарегистрированные спецор-
ганизации. Две кластерные иници-
ативы находятся в стадии активной 
регистрации — медико-технологиче-
ский и первый зерновой.

По словам врио заместителя 
председателя правительства Ново-
сибирской области — министра эко-
номического развития Ольги Мол-
чановой, в ближайший год эта рабо-
та будет закончена и как минимум 
три из них будут институционально 
оформлены.

медико-технологический 
кластер
Объединение создано с целью соз-
дания конкурентоспособной высоко-
технологичной продукции для всей 
отрасли медицины. Под этот про-
ект в регионе практически с нуля вы-
строили две комплексные инфра-
структурные площадки — «Иннова-
ционный медико-технологический 
центр», который был сдан в эксплуа-
тацию в первом квартале 2012 года, 
а также медицинский промышлен-
ный парк, первую очередь которого 
ввели в эксплуатацию в 2016-м. Про-
екты создавались на принципах го-
сударственно-частного партнерства.

Основной задачей кластера явля-
ется разработка и внедрение меди-
цинских изделий для травматологии, 
ортопедии, нейрохирургии и других 
сегментов медицины.

Планируется, что производствен-
ная мощность объединения соста-
вит не менее 53 тыс. единиц меди-
цинских изделий в год. Финансовая 
потребность стадии инновационно-
го производства составляет 2,4 млрд 
руб. (в том числе из внебюджетных 
источников — 1,9 млрд руб.). В рам-
ках реализации проекта в 2016 го-
ду зарегистрирована автономная 
некоммерческая организация «Си-
стемные инновационные решения».

кластер Производителей 
сельскохозяйственной  
техники, машин  
и оборудования
Кластер занимается выпуском со-
временной наукоемкой техники для 
нужд сельского хозяйства, позво-
ляющей сельхозтоваропроизводи-
телям снизить себестоимость, уве-
личить производительность труда и 
повысить качество продукции. Пред-
полагается, что он будет способство-
вать развитию аграрно-промышлен-
ного комплекса.

Сегодня под эгидой этого проек-
та создана специализированная ор-

ганизация в лице ассоциации про-
изводителей сельскохозяйственной 
техники «Новосибирскагромаш», 
сформирован совет кластера, опре-
деляется окончательный список 
компаний-участников, идет отбор 
потенциальных площадок для реа-
лизации проекта.

Первый зерновой кластер
Кластер объединит усилия и рабо-
ту ученых, промышленников и сель-
скохозяйственных производителей. 
Резиденты займутся вопросами по-
вышения эффективности произ-
водства зерна и продуктов его пе-
реработки. Однако задача объе-
динения — не только производить, 
но и продавать. Сегодня этот кла-
стер находится в стадии развития. 
Под проект в декабре 2017 года бы-
ла создана ассоциация «Специали-
зированная организация промыш-
ленного кластера производителей 
сельскохозяйственной и промыш-
ленной продукции „Первый зерно-
вой кластер“».

сибирский металлурго- 
машиностроительный кла-
стер аддитивных цифровых 
технологий и Производств
Целью этого объединения является 
создание цифрового производства 
металлических изделий по адди-
тивным технологиям на основе соб-
ственного производства аддитивных 
машин, включая 3D-принтеры, и по-

рошковых материалов. Резидента-
ми кластера являются: ООО «ЭПОС-
Инжиниринг», Институт химии твер-
дого тела и механохимии СО РАН, 
Институт лазерной физики СО РАН, 
Институт автоматики и электроме-
трии СО РАН, Конструкторско-тех-
нологический институт научного 
приборостроения СО РАН. Кластер 
находится в стадии формирования.

кластер электроПриводов
Кластер будет сформирован на на-
учной базе Новосибирского государ-
ственного технического университе-
та, что обеспечит эффективное вза-
имодействие организаций по разра-
ботке и внедрению инновационных 
технологий, созданию крупного со-
временного производства по выпу-
ску комплектных электроприводов 
и автономных энергетических уста-
новок для транспортных объектов в 
промышленности, секторах малой 
или распределенной энергетики. Се-
годня этот кластер находится в ста-
дии развития. В августе 2017 года 
создана специализированная орга-
низация объединения — Ассоциация 
производителей энергоустановок и 
приводов.

Приоритет за инновациями
В связи с удачным мощным индустри-
альным ядром, высоким научным по-
тенциалом и развивающейся бизнес-
инфраструктурой на территории ре-
гиона, помимо промышленных кла-
стеров, сформированы два инноваци-
онных кластера. Именно эти проекты, 
по мнению Ольги Молчановой, станут 
драйверами региональной экономики 
в будущем. Стимулировать направле-
ние предполагается посредством го-
сударственного заказа, предоставле-
ния преференций и выстраивания ин-
фраструктуры по их поддержке.

Совокупно в этих кластерных 
объединениях примут участие око-
ло 300 новосибирских компаний, бу-
дет реализовано 47 инвестиционных 
проектов. Общая сумма инвестиций 
из всех источников составит более 
80 млрд руб.

кластер информационных и 
биофармацевтических тех-
нологий
Объединение на протяжении 2013–
2015 годов входило в тройку победи-
телей конкурса кластеров Минэко-
номразвития РФ. На его резидентов 
возложена задача по повышению со-
циально-экономического потенциа-
ла региона, обеспечению конкурен-
тоспособности высокотехнологич-
ных и информационных отраслей, 
а также развитию индустрии био-
технологии, фармакологии и биоме-

дицины с использованием синерге-
тического эффекта от взаимодей-
ствия исследовательских и произ-
водственных предприятий.

Сегодня в кластере работают бо-
лее 140 предприятий и организаций, 
занимающихся наукоемкими разра-
ботками, взаимодополняющими тех-
нологиями, совместными инноваци-
онными проектами.

научно-Производственный 
кластер «сибирский науко-
Полис»
Кластер «Сибирский наукополис» 
образован на основе инновационно-
го кластера информационных и био-
фармацевтических технологий Но-
восибирской области и представля-
ет собой комплекс взаимосвязанных 
предприятий и организаций, облада-
ющих передовыми научными, техно-
логическими, образовательными и 
предпринимательскими компетен-
циями. Кластер охватывает такие от-
раслевые направления, как инфор-
мационные технологии, биотехноло-
гии и биофармацевтика, высокотех-
нологичная медицина.

Задача объединения — реализа-
ция крупных научных проектов (в том 
числе проектов класса «мега-сай-
енс»), проектов полного цикла — от 
фундаментальных исследований до 
конкретных высокотехнологичных 
продуктов и прорывных технологий, 
полученных на основе максималь-
но быстрого перехода от фундамен-
тальной науки до конечного произ-
водства. Научно-производственный 
кластер «Сибирский наукополис» яв-
ляется участником приоритетного 
проекта Минэкономразвития России 
«Развитие инновационных кластеров 
— лидеров инвестиционной привле-
кательности мирового уровня».

Объединение находится в стадии 
активного развития. В его структуру 
вошли: Академпарк, Медтехнопарк, 
Центр коллективного пользования 
Биотехнопарка, центр промышлен-
ных биотехнологий «Промбиотех», 
региональный центр инжиниринга 
«IVD-инжиниринг».

«Приоритетный проект разви-
тия Новосибирского научного цен-
тра (ННЦ) полностью соответству-
ет направлению „Инфраструктура и 
среда“ стратегии научно-технологи-
ческого развития России. Кроме то-
го, данный проект предполагает реа-
лизацию инициатив по развитию ис-
следовательской, транспортной, ин-
женерной и социальной инфраструк-
туры, необходимой для функциони-
рования научно-производственных 
и исследовательских объектов, а 
также строительство жилого масси-
ва»,— сообщила Ольга Молчанова.

Критерии и методология отбо-
ра проектов ННЦ основываются на 
методиках ИЦ «Сколково», Минэко-
номразвития России, Российского 
фонда фундаментальных исследо-
ваний, Российского научного фонда.

Большая часть рассмотренных 
проектов ННЦ отнесена к существую-
щему кластеру. Исходя из этого, фор-
мируется интеграция данных проек-
тов в кластерную политику региона. 
Точное количество данных проектов 
пока не называется, вероятно, к концу 
года этот перечень будет сформиро-
ван и представлен общественности.

Между тем при поддержке НИУ 
«Высшая школа экономики» начато 
взаимодействие «Сибирского нау-
кополиса» с Европейской платфор-
мой по сотрудничеству между кла-
стерами (Cluster Collaboration). Для 
продвижения продукции компаний-
участников кластера на зарубеж-
ных рынках подготовлены паспорта 
внешнеэкономической деятельно-
сти для их последующего вывода на 
экспортные рынки.

будущее за кластерами
Как отметил директор ГКУ НСО 
«Центр регионального развития» 
Алексей Низковский, кластерная по-
литика региона нацелена на два клю-
чевых направления: федеральный и 
региональный уровень. В настоящий 
момент в работе центра — 13 кластер-
ных инициатив, по итогам работы в 
ближайшие 3–4 года планируется во-
семь из них официально оформить.

Важную роль этих проектов для 
развития потенциала предприятий 
отметил генеральный директор АО 
«Вектор-Биальгам» Леонид Нику-
лин — компания является одним из 
якорных резидентов кластера «Си-
бирский наукополис». Для разви-
тия перспективных отраслей, счита-
ет он, необходимы вложения как со 
стороны государства, так и со сто-
роны бизнеса: государству необхо-
димо понимание того, что развитие 
приоритетных отраслей позволит 
осуществить принятую стратегию 
развития страны, а бизнесу должна 
быть очевидна экономическая вы-
года и гарантии поддержки той или 
иной отрасли или проекта со сторо-
ны государства.

Реализация этих проектов име-
ет важное значение, уверены в пра-
вительстве Новосибирской области. 
«На предстоящем VI Международ-
ном форуме технологического разви-
тия „Технопром“ пройдет обсуждение 
перспектив развития кластерной по-
литики, которая должна стать одним 
из залогов роста экономики регио-
на»,— отметила Ольга Молчанова.

Светлана Донская

Новосибирская область —  
территория кластерного развития
В Новосибирской области успешно развива-
ются крупные кластерные объединения — и 
в области промышленности, и в сфере инно-
вационной деятельности, являющиеся се-
годня примером эффективной межотрасле-
вой кооперации бизнеса, науки и власти. Ге-
ографическая концентрация и создание об-
щих производственных цепочек между ком-
паниями дают возможность предприятиям 
снизить затраты, оптимально распределить 
риски, привлечь в регион новый капитал и 
технологии, создать добавленную стои-
мость. Согласно стратегии социально-эконо-
мического развития Новосибирской обла-
сти до 2025 года, именно этот механизм в бу-
дущем обеспечит устойчивый экономиче-
ский рост как в сфере промышленности, так 
и в инновациях.

Результаты Реализации пРоекта «СибиРСкий наукополиС»
ИсточнИк:  МИнИстерство эконоМИческого развИтИя нсо.

инновационная продукция  
собственного производства,  
млн руб.

Запущены три новых объекта  
инновационной инфраструктуры  
и один — производственной

Разработаны и запущены  
в производство более 100 образцов 
новой продукции

ИТ-отрасль Новосибирской области 
вышла на третье место в России  
по динамике развития

экспорт инновационной  
продукции, млн руб.

выработка на одного работника,
млн руб.

ни один из пяти промышленных кла-
стеров пока не оформлен институци-
онально, однако проекты фактически 
функционируют
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– туризм –

В тренде — обереги и черепашки
В Сростках — два часа пополудни. Прогноз 
ливневых дождей не оправдался, и залитые 
солнцем улицы села заполнены гостями за-
крытия «Шукшинских дней». «Улица масте-
ров» похожа на настоящую ярмарку, а сами 
мастера-ремесленники горазды на выдум-
ку: кедровые магниты (обычные безделуш-
ки на холодильник, только из кедра), вяза-
ные игрушки, кружево. Резчики по дереву 
бойко продают именные таблички для бань: 
«банька Андрея», «банька Артема» и дру-
гие. Рядом Анастасия Любимова из Зарин-
ского района показывает куклы-обереги — 
тряпичные и без лиц. «Вот эта защищает от 
сглаза…»— рассказывает мастерица. На-
против женщины рассматривают травяную 
косметику, а дети с азартом катают огром-
ные круги сыра в «Сырном турнире» компа-
нии «Киприно».

«Мы впервые участвуем в ярмарке в 
Сростках,— признается менеджер по про-
дажам предприятия-производителя под-
солнечного масла „Алтайский эталон“ Оль-
га Максимова.— У посетителей праздное, 
прогулочное настроение, постное масло их 
не слишком интересует… Но, возможно, с 
точки зрения узнаваемости бренда полезно 
лишний раз показать товар и вывеску».

Сразу в трех точках продают неожидан-
ный товар — крохотных черепашат. Как ни 
странно, они пользуются спросом. «Разво-
дить буду!»— объявляет довольный розово-
щекий турист, помахивая банкой с экзоти-
ческой рептилией. Впрочем, в ярмарочных 
рядах не только экзотика: вот продавец ре-
кламирует обычные майки и панамки. «Ле-
то обещают жаркое!»— агитирует он празд-
ных гостей. «Уже 28 июля, а лето еще только 
обещают!»— улыбаются в ответ покупатели.

В это время на сцене усадьбы музея-за-
поведника Шукшина проходит конкурс худо-
жественного чтения «Характеры» — кто-то 
звучно читает известный монолог Михаила 
Евдокимова.

Возможно, довольны и не все — кто-то 
жалуется на дефицит мяса в чебуреке — но 
общее настроение благостное. Самые весе-
лые отплясывают под песни приезжих арти-
стов на площадке межрегионального фе-
стиваля народного творчества. Самые лю-
бопытные столпились у площадки «Казачья 
станица»: казаки отважно танцуют на битом 
стекле. И даже в храме Екатерины Велико-
мученицы сегодня познавательная экскур-
сия: гостей проводят вниз, в придел Спири-
дона Тримифундского, где хранится право-
славная святыня — частица бархатного баш-
мачка святого.

А ближе к четырем потоки людей хлыну-
ли на гору Пикет: на сцене начиналось основ-
ное действо — художественная программа 
«От Шукшина к Шукшину» и награждение 
победителей XX Всероссийского Шукшин-
ского кинофестиваля. Тысячи гостей, распо-
ложившись прямо на горном разнотравье, 
ловили глазами звезд: сценариста и режис-
сера Виктора Мережко, популярного киноак-
тера Федора Добронравова, драматурга Ар-
кадия Инина… А вечером всех ждал концерт 
певицы Пелагеи.

Как заявили в правительстве Алтайско-
го края, «Шукшинские дни», история кото-
рых началась в 1976 году, заняли свое важ-
ное место в ряду культурных событий стра-
ны, поскольку Шукшин писал о самых близ-
ких и понятных нам вещах. 

УдВоение потокоВ
По оценке управления Алтайского края по 
культуре и архивному делу, «Шукшинские 
дни на Алтае», которые прошли с 23 по 28 
июля, посетили более 45 000 человек. Это 
вдвое больше, чем в прошлом году, говорит 
заместитель начальника управления Алек-
сей Бочаров. Во-первых, в 2018 году прави-
тельство края значительно расширило гео-
графию фестиваля: она охватила семь го-
родов и восемь сел. «Впервые мы масштаб-
но развернули программы фестиваля в се-
лах»,— говорит Бочаров. Во-вторых, «Шук-
шинские дни» были наполнены новыми ме-
роприятиями: в частности, впервые прово-
дился фестиваль «Характеры». В-третьих, 

управление по культуре и архивному делу 
существенно оптимизировало Шукшинский 
кинофестиваль. «Если раньше показы фе-
стивальных фильмов проходили в разных 
концах Барнаула (иногда в одно и то же вре-
мя), то в этом году конкурсный показ полно-
метражного игрового кино проходил в одном 
кинотеатре — «Пионере»,— объяснил Боча-
ров.— Зал был полным, и, более того, люди 
искали лишний билетик, чего на нашей па-
мяти не было!». Еще одной причиной успе-
ха собеседник назвал удачную рекламно-ин-
формационную кампанию: в этом году были 
сокращены инвестиции в наружную рекламу 
и увеличены затраты на социальные медиа, 
которые показали эффективность.

Сростки в заключительный день фести-
валя посетило 20 000 человек, тогда как в 
прошлом году гостей было от 7 000 до 10 
000. География гостей не отслеживалась, но 
туроператоры пояснили, что наряду с много-
численными гостями из Западной Сибири 
на фестиваль приехали москвичи, питерцы 
и иностранцы. «Мы привезли в Сростки де-
сять китайцев, — рассказала директор тур-
фирмы «Азимут-Трэвел» Дина Остапенко. 
— Они наряжались в национальные костю-
мы, кружились в хороводе и были очень впе-
чатлены».

Директор туристического центра «Горная 
аптека» Ольга Лонская уверена, что глав-
ной причиной столь внушительного прито-
ка в Сростки стал концерт эстрадной звез-
ды Пелагеи. Спонсором концерта стала роз-
ничная сеть «Мария-Ра», уточнил Бочаров. 
По его словам, спонсоры в 2018 году вооб-
ще проявили небывалую активность. «Если 
лет пять назад поиск инвесторов был делом 
безнадежным и компании не откликались 
на нашу рассылку, то в этот раз бизнесме-
ны сами выходили на оргкомитет „Шукшин-
ских дней“,— рассказывает Бочаров.— По-
мимо «Марии-Ра», в числе основных партне-
ров фестиваля производитель масла и сыра 
„Киприно“ и барнаульская компания „Строи-
тельная инициатива“».

Маркетолог «Киприно» Виктория Андре-
ева рассказала, что поддержка масштаб-
ных мероприятий — часть маркетинговой 
стратегии компании. «„Шукшинские дни“ 
— по-настоящему народный фестиваль с 
широкой аудиторией, поэтому интересен 
нам,— говорит Андреева.— Мы впервые 
участвовали в ярмарке в Сростках, но ре-
зультат был ощутимый. Мы наблюдали оче-
видный интерес к нашей продукции. Наша 
цель — повышение лояльности потребите-
лей — была достигнута».

Общий бюджет «Шукшинских дней на Ал-
тае» составил 11 млн руб., он вырос с 2,5 млн 
руб. за последние пять лет, отметил Алексей 
Бочаров. 40% этой суммы — расходы прави-
тельства края, 18% — средства федерально-
го бюджета. Остальное в основном состав-
ляют вложения спонсоров.

По мнению Бочарова, отдача от инвести-
ций в проведение фестиваля превзошла 
ожидания. «Затраты на одного привлеченно-
го человека составили примерно 222 руб.,— 
подсчитал чиновник.— А расходы любого ту-
риста (на бензин, питание и пр.) в любом слу-
чае намного превышают эту сумму».

политика роста
В событийном календаре Алтайского края в 
2018 году более 50 массовых мероприятий 
— деловые, фольклорные, фестивальные, 
спортивные. До конца года планируется про-
вести еще 13 мероприятий — от краевого 
фестиваля народного детского творчества 
им. Золотухина в селе Быстрый Исток до фе-
стиваля цветов «Да здравствует королева!» 
в селе Мамонтово, жители которого гордят-
ся единственным в крае розарием.

Как пояснили в управлении Алтайского 
края по внешним связям, туризму и курорт-
ному делу, наряду с «Шукшинскими днями» 
самыми крупными по числу посетителей счи-
таются фестиваль «Сибирская масленица», 
(около 33 тыс. человек), Международный ту-
ристский форум VISIT ALTAI (более 35 тыс. 

человек), праздник «Цветение маральника» 
(более 30 тыс. человек). В управлении рас-
сказали, что в событийных мероприятиях 
принимают участие в основном жители со-
седних регионов — Республики Алтай, Кеме-
ровской, Новосибирской, Омской, Томской 
областей и Казахстана. В 2018 году на мас-
совые событийные мероприятия приезжали 
гости из Москвы, Санкт-Петербурга, Вороне-
жа, Тюмени, Иркутска, Бурятии, Татарстана.

По данным Алтайстата, в I полугодии 2018 
года сектор туризма и услуг по бронирова-
нию вырос в регионе почти на 40% по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года 
(для сравнения — в Новосибирской области в 
этом сегменте произошло снижение на 1%).

Президент Алтайской региональной ассо-
циации туризма Елена Чупина затруднилась 
оценить рост въездного туризма, но отмети-
ла позитивную динамику. «Алтай стал насто-
ящим туристическим брендом,— говорит Чу-
пина.— Россияне осведомлены не только о 
нашей природе и курортах, но зачастую и о 
событиях. Во многом это заслуга региональ-
ной власти, которая целенаправленно под-
держивает развитие инфраструктуры путе-
шествий и занимается продвижением наших 
туристических возможностей. А кроме того, 
постоянно расширяет географию событийно-
го туризма». Дина Остапенко отметила, что в 
последние годы в регионе растет количество 

частных площадок для проведения событий-
ных мероприятий. По информации управле-
ния по внешним связям, туризму и курортно-
му делу, частные инвесторы создали дендро-
парк «Холмогорье» в селе Алтайском, казино 
«Алтай Пэлас» недалеко от села Манжерок, 
туркомплекс «Сокол» на Айском тракте, пля-
жи «Причал 22» и «Причал 42» в селе Яровом. 
Помимо внимания к инфраструктурным про-
ектам, власть также осуществляет продуман-
ную грантовую поддержку культурно-истори-
ческого туризма, считает Ольга Лонская. «На-
пример, наш турцентр „Горная аптека“ выи-
грал в 2015 году грант губернатора в размере 
1 млн руб. на открытие ресторации сибирской 
кухни,— говорит Лонская.— Один из лучших 
способов познания региона — „попробовать 
на вкус“. Туристы воспринимают гастрономи-
ческие экскурсии с большим интересом».

Высоко оценивают туроператоры и посто-
янную медийно-информационную работу ре-
гионального правительства. Краевое госуч-

реждение «Алтайтурцентр» ведет очень ак-
тивную работу по информированию о со-
бытийном туризме, констатирует Елена Чу-
пина. «Благодаря правительству края тур-
операторы постоянно участвуют в масштаб-
ных выставках, где мы можем презентовать 
и маршруты, и события. Прежде всего — в 
международном „Интурмаркете“»,— под-
черкнула госпожа Остапенко. «Продвиже-
ние событий достигается упорной работой, 
иногда с нуля,— заметила Лонская.— Если в 
первом „Цветении маральника“ принимали 
участие по сути только мараловоды и участ-
ники туристического рынка, то теперь собы-
тие собирает десятки тысяч человек».

Хорошим знаком Чупина считает внима-
ние спонсоров к алтайским событиям. «Это 
закономерно, потому что предпринимате-
ли видят и рост числа гостей, и хороший ме-
дийный эффект,— говорит Чупина.— Кроме 
того, событийный календарь составляется 
управлением по туризму на весь год, и у ком-
паний заблаговременно формируется чет-

кое представление о том, в каких меропри-
ятиях рационально участвовать».

Об экономическом эффекте от событий-
ного туризма в управлении Алтайского края 
по внешним связям, туризму и курортному 
делу говорят с осторожностью. На привлече-
нии туристов, по версии чиновников, зараба-
тывают гостиницы, туристические базы, кем-
пинги, сельские дома, кафе, выездная тор-
говля, стрит-фуд, туроператоры, транспорт-
ные компании, народные мастера, ремеслен-
ники и отдельные творческие коллективы. 
Интерес предпринимателей растет. Напри-
мер, для участия в «Цветении маральника» и 
«Алтайской зимовке» предприниматели-из-
готовители сувенирной продукции направля-
ют свои заявки за полгода вперед, рассказа-
ли «Экономике региона» в управлении.

самое яркое
По словам Чупиной, туристов из других реги-
онов, помимо «Шукшинских дней», интересу-
ют такие события, как «Алтайская зимовка» 
(приуроченная к прилету лебедей), «Сибир-
ская масленица», «Цветение маральника», 
гастрофест в Алтайском районе и Петровские 
гуляния. Самым перспективным праздне-
ством для увеличения турпотока Дина Оста-
пенко считает «Цветение маральника». «Во-
первых, время благоприятное,— объясняет 
топ-менеджер.— Конец апреля, открытие ту-
ристического сезона. Что ни говори, а зимний 
Алтай до сих пор не стал по-настоящему при-
влекателен для россиян: жители европейской 
части боятся сибирских морозов. Во-вторых, 
сиреневые островки цветущего маральника в 
горах — это необыкновенно красиво».

Главной точкой роста событийного туриз-
ма туроператоры считают оптимизацию цено-
вой политики авиакомпаний. «Например, пе-
релет из Москвы в Барнаул и обратно стоит на 
40% дороже, чем новосибирские тарифы,— 
поясняет Ольга Лонская.— Даже если у сто-
личных жителей большой интерес к тому или 
иному событию, они несколько раз подумают, 
прежде чем закажут тур». Необходимо вво-
дить субсидированные авиатарифы, согласна 
Дина Остапенко. По ее мнению, это значитель-
но увеличит поток гостей в Алтайский край.

Вторым драйвером рынка событийного 
туризма называют развитие алтайских ку-
рортов. Событийных туров в чистом виде не 
так много, люди нередко соединяют посеще-
ние праздников и фестивалей с отдыхом, го-
ворит Ольга Лонская. Судя по данным Ал-
тайстата, санаторно-курортный сектор края 
не стагнирует: прирост за I полугодие 2018 
года составил 12%.

Наконец, третья перспектива развития 
внутреннего туризма — это создание едино-
го туристического бренда «Алтай» без деле-
ния на Алтайский край и Республику Алтай, 
уверена Дина Остапенко. Поскольку многие 
интересные маршруты проходят сразу че-
рез два региона, гидам приходится прохо-
дить двойную аттестацию, а иногда возни-
кает путаница в позиционировании туристи-
ческих продуктов, пояснили туроператоры. 
Впрочем, они надеются, что это противоре-
чие скоро будет разрешено по соглашению 
властей двух регионов.

Елена Богданова

На Алтай как на праздник
Событийный туризм в Алтайском крае динамично рас-
тет. Знаменитые «Шукшинские дни» удвоили количе-
ство гостей, а бизнесмены с удивительной охотой спон-
сировали почти половину затрат на проведение фести-
валя. Туроператоры видят в этом заслугу регионально-
го правительства и надеются на дальнейший рост.
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«Шукшинские дни на Алтае», которые прошли 
с 23 по 28 июля, посетили более 45 000 чело-
век. Это вдвое больше, чем в прошлом году

Привлекательный бизнесReview правительство 
алтайского края 

партнер проекта
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История фестиваля «Шукшинские дни на 
Алтае» началась в 1976-м, спустя два го-
да после смерти Василия Шукшина. Фе-
стиваль начался в формате так называе-
мых Шукшинских чтений, которые уже че-
рез несколько лет переросли во всерос-
сийскую акцию памяти, а в 1999-м — в год 
70-летия писателя и режиссера — «Шук-
шинские дни» обрели статус федераль-
ного мероприятия. В 1999 году в рамках 
«Шукшинских дней» состоялся первый 
Шукшинский кинофестиваль.

В 2017 году восемь событийных про-
ектов получили статус «Национального 
события — 2017». Алтайский край стал 
лидером по числу проектов, получивших 
данный статус среди субъектов РФ. Его 
удостоены следующие события региона: 
праздник «Алтайская зимовка», празд-
ник «Цветение маральника», всероссий-
ский фестиваль «Шукшинские дни на Ал-
тае», межрегиональный фестиваль на-
питков «Алтайфест», международный 
молодежный управленческий форум 
«Алтай. Точки роста», фестиваль варе-
ника «Всэ будэ смачно!», специализиро-
ванная выставка-ярмарка «День мясного 
гурмана», фестиваль фестивалей «Си-
бирская масленица».
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